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Что слуЧилось?
Российские банки стали придираться 
к наличной валюте, которую им несут 
граждане. Во-первых, отказываются 
принимать купюры так называемого 
«старого образца» (о них ниже). Во-
вторых, требуют от банкнот идеально-
го, первозданного состояния. Малей-
шее пятнышко, залом, задир – купюру 
брать отказываются. И это при том, что 
в стране твердой валюты, вообще-то, 
дефицит (см. «Санкции»).

Те, кому не удалось пристроить валю-
ту в банк, могут, как в 90-е, отправиться 
в уличный обменник. Там к состоянию 
и году выпуска долларов вопросов по-
меньше. Но надо морально готовиться к 
основательному дисконту.

Что за «доллары  
старого образца»?
Это главным образом банкноты, выпу-
щенные до 1996 года. Они отличаются 
от современных дизайном и элемен-
тами защиты. Основные отличия за-
ключаются в отсутствии современных 
защитных элементов вроде водяных 
знаков и защитных нитей, что дела-
ет их более уязвимыми для подделок. 
Эти доллары в свое время активно ис-
пользовали «банановые республики» и 
криминальные образования. Вы могли 
видеть мешки с такими купюрами в се-
риалах вроде «Нарко» и художествен-
ном фильме «Правдивая ложь».

Из-за опасения нарваться на по-
добное банки не принимают доллары 
старого образца во многих странах так 
называемого Глобального Юга. В Рос-
сии отказы начались в марте 2022 года, 
когда США запретили экспорт своей 
валюты в нашу страну. В Индии такие 
доллары не принимают еще с конца 
нулевых не только банки, но и обмен-

ники. Аналогичная ситуация на Фи-
липпинах, где требуют банкноты ис-
ключительно нового образца, а старые 
не возьмут даже с бешеным дисконтом. 
Сообщается, что трудности с обменом 
подобных долларов возникают в Ин-
донезии и еще в одной экзотической 
стране – Непале. В Африке и странах 
Ближнего Востока очень сложно обме-
нять доллары или расплатиться амери-
канской валютой, выпущенной даже в 
начале XXI века.

Зато всеядны турки: обменять лю-
бые доллары любого года там спокой-
но можно как в больших банках, так и 
в уличных обменниках. Но самый вы-
годный курс обычно дают менялы в 
ювелирных магазинах – запишите это 
как лайфхак от бывалого туриста.

а какие еще «образцы»  
долларов есть?
Современные доллары США можно 
разделить на несколько серий, начи-
ная с 1996 года. Дизайн и технология 
изготовления с тех пор менялись еще 
дважды.

Непосредственно серия 1996 года 
– первое за многие десятилетия круп-
ное обновление дизайна с добавлением 
новых защитных элементов (водяные 
знаки и защитные нити). Эти «зеле-
ные» (на самом деле – белые) продер-
жались до 2004 года, когда их сменила 
новая серия – «синяя»: банкноты с бо-
лее яркими цветами и дополнительны-
ми защитными элементами (голограм-
мы). Последнее крупное обновление 
штатовский Центробанк выпустил в 
2013 году. С ним защитные элементы 
стали еще более изощренными (3D-

защитные полосы и изменяющиеся 
цвета чернил).

Купюры 2004+ и 2009+ формально 
«нового» образца, но, судя по сообще-
ниям в соцсетях, для российских бан-
ков сегодня все, что не 2013+, образец 
«старый».

ПоЧему так Произошло? 
С одной стороны, имеет место свое-
образный бумеранг. Ранее, наслушав-
шись о проблемах обмена «старого 
образца» в третьих странах, клиенты 
банков сами просили купюры поно-
вее, без шероховатостей и трещинок. А 
купюры с шероховатостями и трещин-
ками отбраковывали и отказывались 
брать. Некоторые въедливые даже 
выучили нюансы подбора. Например, 
запомнили, что у долларов после 2004 
года серийные номера начинались с 
литеры Е. И дальше по нарастающей: 
2005 – F, 2006 – G, 2007 – H. Авторы 
«ПН» лично наблюдали таких каприз-
ных (см. «Душнота») минувшей зимой 
в обменнике зеленого  банка.

Теперь уже банки в свою очередь 
привередничают и не берут у клиен-
тов, которые привередничали весной, 
доллары в состоянии, далеком от иде-
ального. Опять же до 2022 года все 
крупные финансовые учреждения в 
РФ имели прямые договоры с амери-
канскими банками, согласно которым 
они могли спокойно вывозить старые 
доллары в любом состоянии и менять 
их на свежеотпечатанные купюры ак-
туального образца. После 2022-го та-
кой возможности у российских банков, 
по понятным причинам, нет. Ветхие и 
надорванные купюры – их и только их 

проблема. С которой, очевидно, они 
дела иметь не хотят.

банк отказался брать доллары. 
Что делать?
Точное количество выпущенных в об-
ращение долларов каждого образца 
подсчитать трудно. Но если кто силен в 
математике, может прикинуть: каждый 
день в Штатах выпускают около 35 млн 
банкнот различного номинала на общую 
сумму примерно $635 млн. Правда, поч-
ти все (95 %) они используются для за-
мены изношенных денег.

Из всего этого массива у населения 
РФ на руках около $ 97 млрд. По об-
разцам опять же разбить трудно, такой 
статистики просто нет. Если купюры не 
удалось сбыть с первой попытки, можно 
пойти по одному из трех путей.

Первый – активный, но убыточный. 
Как уже сказано выше, там, где отказы-
вают банки, не откажут обменники. Но 
с неприятной курсовой разницей: от ЦБ 
можно отнимать минимум 10-15 рублей 
с каждого доллара.

Второй – пассивный, но выгодный. 
Если отказал банк, делать можно… ниче-
го. Доллар – это доллар. Как его ни хоро-
ни газета «Правда», он точно будет вос-
требован. Чем терять деньги, не лучше 
ли положить их в шкаф до следующего 
отпуска?

И наконец, фантастический, но иде-
альный. Если у вас есть возможность, 
вы можете отправить банкноты в амери-
канский банк для обмена. Федеральная 
резервная система США принимает ста-
рые банкноты и обменивает их на новые. 
Этот путь самый верный, но в дне сегод-
няшнем – самый нереалистичный.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Как обещали газета «Правда»  
в прошлом веке и Михаил Хазин 
в этом, закат доллара таки насту-
пил. Правда, только в отдельно 
взятых странах (в России, Ин-
дии, на Ближнем Востоке, в Аф-
рике, кое-где в Латинской Аме-
рике), где банки и обменники  
все чаще отказываются прини-
мать у граждан американскую 
валюту. Впрочем, есть нюанс 
– финансовые учреждения и 
менялы не хотят брать доллары 
так называемого старого образца, 
серий до 2009 года. «ПН» решил 
помочь своим читателям разо-
браться в ситуации, погрузился  
в тему и выяснил, что к чему.

Эс как доллар
Банки и обменники перестали принимать валюту старых серий и ветхие купюры

Эти доллары в свое время активно использовали «банановые республики» и криминаль-
ные образования. Вы могли видеть мешки с такими купюрами в сериалах вроде «Нарко»  
и художественном фильме «Правдивая ложь».

Алексей Куницкий, «Стахема»: 
«Мы сделали бетон марки 1000 технологически 
доступным. Это уникальный проект для России»3 Деньги из воздуха 

Бизнес предпочитает получать доход  
от накоплений на банковских депозитах4 Подлинное величие 

Тест-драйверы наконец-то нашли лучший 
китайский кроссовер. Это GAC GS87
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насколько взаимосвязаны 
элементы системы управ-
ления, зависит результат 
работы, направленной на 
улучшение условий труда 
и предупреждение травма-
тизма работников.

В ходе проведения Дня 
охраны труда комиссией 
АО «ПО КХ г. о. Тольятти» 
проведено обследование 
состояния рабочих мест 
(соблюдение требований 
охраны труда работника-
ми, правильное примене-
ние средств индивидуаль-
ной защиты, состояние 
рабочего инструмента).

По итогам дня проведе-
на оценка эффективности 
мер по управлению про-
фессиональными рисками 
с обсуждением вопросов 
профилактики несчастных 
случаев и профессиональ-
ных заболеваний, методов 
обеспечения безопасности 
работы.

– Позитивная культура 
охраны труда строится на 
вовлеченности, означаю-
щей активное участие всех 
сторон в постоянном укре-
плении безопасности тру-
да. Необходимое для этого 

условие – открытый обмен 
информацией и диалог, 
построенный на доверии 
и взаимном уважении, от-
метила начальник отдела 
кадров Оксана Георгиевна 
Шабашова.

я буду долго гнать 
велосиПед
На прошлой неделе в Тольятти 
случилась грустная история о том, 
как один человек верил в настоя-
щую дружбу, а другой этим грубо 
попользовался. В итоге местный 
житель девять часов прождал това-
рища на скамейке, пока не понял, 
что тот украл у него велосипед.

Вот как все было. Безработный 
житель Автограда коротал время 
в компании своего товарища и ал-
коголя. Когда они отправились за 
добавкой в круглосуточный мага-
зин, второй попросил у первого 
покататься на его велосипеде. Тот 
разрешил.

Приятель сначала катался на 
нем по двору, но спустя какое-
то время уехал. И уехал не абы 
куда, а в сторону комиссионного 
магазина. Там он и сдал велоси-
пед Falcon за 5 тыс. рублей, хотя 
реальная стоимость этой модели 
оценивается в 15 тыс.

В поисках пропавшего хозяин 
велосипеда обошел все ближай-
шие дворы. Но это ни к чему не 
привело, и мужчина просто сел 
на скамейку и стал ждать друга. 
Он просидел у подъезда девять 
часов, рассчитывая, что товарищ 
вернется. Наконец, потеряв по-
следнюю надежду, хозяин вело-
сипеда обратился в полицию.

мама, уЧасткового люблю
А жительница Санкт-Петербурга 
Анжелика долго сидела за столи-
ком ресторана в аэропорту Пул-
ково. И сидела не просто так, а в 
форме офицера полиции. Почему-
то это обстоятельство показалось 

ее «коллегам» подозрительным, 
и сотрудники местного ОВД об-
ратились к девушке с просьбой 
предъявить служебное удостове-
рение. В ответ на это Анжелика 
протянула им обычный паспорт.

– Вы что, гражданское лицо? 
– удивились офицеры. – Тогда 
почему носите форменное обмун-
дирование? 

– А что, я голая тут должна хо-
дить? – ответила та.

На допросе она сняла пилотку 
с кокардой и поведала на камеру 
грустную историю. Когда-то де-
вушка без памяти любила поли-
цейского и даже купила в интер-
нете форму, чтобы стать к нему 
еще ближе. Но возлюбленный 
оказался абьюзером и негодяем.

Теперь же, по ее словам, форма 
– это способ соблазнения новых 
возлюбленных, а полицейские 
только мешают в данном деле. 
Опять же девушка печалилась, 

что из-за встречи с сотрудниками 
опоздала на свой рейс. Правда, и 
следующий рейс улетел без Ан-
желики: ей пришлось поехать в 
участок. В итоге питерский суд 
оштрафовал самозванку на 1000 
рублей и конфисковал форму.

вагонЧик тронется,  
а он останется
Любви на прошлой неделе искали 
не только липовые полицейские, 
но и самые настоящие вагоновожа-
тые. Так, проводник поезда «Мо-
сква – Новочеркасск» несколько 

часов уговаривал пассажирку пе-
респать с ним. Сначала он нашел 
ее аккаунт в соцсетях и попытался 
договориться там, а после отказа 
отобрал у девушки телефон и до-
могался ее в служебном купе.

Последовательность собы-
тий была следующая. 25-летняя 

пассажирка отправилась вместе 
со своей трехлетней дочерью из 
Москвы в Новочеркасск. Когда 
поезд уже выехал за пределы сто-
лицы, девушке в соцсетях при-
шло сообщение от неизвестного 
человека. Позже выяснилось, что 
ей написал проводник вагона, ко-
торый вычислил страницу после 
сверки билета с паспортом. 

Долго юлить мужчина не стал. 
Он сообщил Марине, что она ему 
очень приглянулась, и предло-
жил зайти к нему в купе. После 
безуспешных уговоров Владимир 

перешел к решительным мерам: 
он предложил пассажирке 5 тыс. 
рублей, но и тут дама осталась 
непреклонна. Тогда проводник 
сам зашел в пассажирское купе, 
выхватил из ее рук телефон и 
убежал. Когда девушка пришла 
за телефоном, проводник попы-
тался закрыть дверь служебного 
купе и продолжил убеждать де-
вушку, что это будут лучшие не-
сколько минут в ее жизни.

Пассажирку спасла дочь: хва-
тившись матери, она начала ка-
призничать и громко кричать. 
Только после этого Дон Жуан 
оставил попытки добиться люб-
ви. Он отпустил девушку и боль-
ше не приставал к ней, а для под-
страховки заблокировал ее во 
всех соцсетях.

Тем не менее, этой историей 
заинтересовалось руководство 
РЖД и правоохранительные ор-
ганы. Судя по всему, проводник 
скоро сменит профессию.

друг в беде не бросит, 
лишнего не сПросит
Верите ли вы в дружбу за деньги? 
А она есть! Житель Японии стал 

продавать «дружбу» одиноким 
людям и изрядно разбогател. О 
своей необычной карьере мужчи-
на рассказал на прошлой неделе в 
интервью.

Профессиональный «друг» 
Седзи Моримото проводит с 
людьми время за деньги. За одну 
встречу он берет 14 тыс. йен (9 
тыс. рублей), а годовой заработок 
40-летнего Моримото составляет 
примерно 11,4 млн йен (7,4 млн 
рублей). За годы работы он про-
славился и стал легендой Токио 
– источником вдохновения для 
сериала и серии комиксов. Его 
услуги очень ценятся в Японии, 
где много одиноких людей, стра-
дающих от тревоги и социальной 
изоляции.

Мужчина рассказал, что редко 
отказывает клиентам, даже если 
у них странные запросы. Исклю-
чение составляют лишь просьбы 
о сексе и походы на концерты 
поп-музыки. По словам Моримо-
то, обычно он даже не знает имен 
исполнителей, которых ему пред-
лагают послушать, поэтому не 
получает от концертов удоволь-
ствия. 

Услуги «друзей по вызову» очень ценятся в Японии, где много одиноких людей, страдающих от тревоги и соци-
альной изоляции. Такие «друзья» ни в чем не отказывают клиентам, даже если у них странные запросы. Исключение 
– просьбы о сексе и совместные походы на концерты поп-музыки.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Низость возвышенных чувств
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 30 сентября по 6 октября

Тольяттинец много часов ждал друга, пока тот угонял его 
велосипед. Петербурженка в знак разбитой любви надела 
полицейскую форму. Проводник поезда «Москва – Ново-
черкасск» несколько часов добивался любви пассажирки, 
но не преуспел. Японец разбогател на продажной дружбе 
и стал героем.

Полицейские в Пулково: «Вы что, граждан-
ское лицо? Тогда почему носите форменное 
обмундирование?» Анжелика: «А что, я голая тут 
должна ходить?»

В сентябре в стране прошла IX Все-
российская неделя охраны труда. 
Центром мероприятий стал уни-
верситет «Сириус», в них при-

няли участие около 8000 участников из 89 
регионов России и 27 стран и территорий. 
Ключевым событием деловой программы 
стало стратегическое пленарное заседание 
«Культура безопасного труда», участники 
которого обсудили практическое внедре-
ние превентивной модели обеспечения 
безопасности работников, инновационные 
подходы к охране труда.

Ко всем трудящимся России также об-
ратился премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Помимо прочего, он, в частности, 
сказал: «Сохранение здоровья работников 
на производстве – это ключевой фактор 
достижения главной национальной цели 
– повышения продолжительности жизни, 
поставленной президентом. Безопасность 
же на производстве – это взаимная ответ-
ственность организаций и сотрудников. 
Каждый работодатель обязан предоста-
вить необходимые условия для труда, мак-
симально защитить людей».

В нашем городе традиционно большое 
внимание охране труда уделяют на пред-
приятии АО «ПО КХ г. о. Тольятти». В 
конце сентября там прошли соответствую-
щие мероприятия.

– В День охраны труда на предприятии 
большая часть коллектива задействована в 
профилактических и обучающих меропри-
ятиях, направленных на улучшение знаний 
в области безопасности производства. Про-
водится данное мероприятие в целях улуч-
шения эффективности реализации ком-
плекса мер по безопасности, подчеркнул 
генеральный директор АО «ПО КХ г. о. То-
льятти» Сергей Семенович Крымцев.

Уже не первый год руководство пред-
приятия прилагает значительные усилия 
в совершенствовании организации работы 

по охране труда: в структурных подразде-
лениях усиливается контроль технологи-
ческой дисциплины, улучшаются условия 

труда, приобретается новейшее оборудо-
вание, расширяется ассортимент спец-
одежды и средств индивидуальной защи-
ты, проводится системная профилактика 
производственного травматизма. Система 
управления охраной труда – путь к непре-
рывному совершенствованию. От того, 

Безусловный приоритет
В АО «ПО КХ г. о. Тольятти» соблюдаются безопасные условия труда

20 сентября 2024 года  
в АО «ПО КХ г. о. Тольятти» про-
шел День охраны труда. По итогам 
мероприятия проведена оценка эф-
фективности мер по управлению 
профессиональными рисками с 
обсуждением вопросов профилак-
тики несчастных случаев и профес-
сиональных заболеваний, методов 
обеспечения безопасности труда.

Руководство АО «ПО КХ г. о. Тольятти» при-
лагает значительные усилия в совершенство-
вании организации работы по охране труда.

Уже не первый год руководство прилагает усилия 
в совершенствовании организации работы по 
охране труда: в подразделениях усиливается кон-
троль технологической дисциплины, улучшаются 
условия труда, приобретается новейшее обору-
дование, расширяется ассортимент спецодежды 
и средств индивидуальной защиты, проводится 
профилактика производственного травматизма.
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– В российских вузах буду-
щим строителям до сих пор 
преподают работу с бетоном 
по учебникам 1957 года – тут 
технологии простые и вечные, 
как сам материал. Только вот 
сегодня здания возводят не в 
три и не в пять этажей, а в 20 
и 30. Алексей, неужели техно-
логии работы с бетоном до сих 
пор не поменялись? Чем, пред-
положим, современный бетон 
отличается от советского?

– С точки зрения компонен-
тов, практически ничего не поме-
нялось: тот же цемент, те же пе-
сок и щебень и, конечно же, вода. 
Но, как всегда, дьявол кроется в 
деталях. Изменились требования 
и, соответственно, сами компо-
ненты. Исходные материалы ста-
ли более качественными, улуч-
шились характеристики изделий, 
изготовленных из бетона. Плюс 
усовершенствовались методы об-
работки материала. Современный 
бетон быстрее и больше набирает 
прочность, при этом долго может 
оставаться пластичным, чтобы с 
ним было легче работать.

– После того как я построил 
свой небольшой двухэтажный 
дом, меня как дилетанта стал 
сильно интересовать вопрос, 
какой нужен бетон при строи-
тельстве небоскреба, допу-
стим, в 100 этажей. Это какой-
то особенный материал? Или 
его надо очень-очень много?

– Для небоскребов действи-
тельно нужны бетоны высоких 
марок, так как они позволяют 
снизить массивность конструк-
ций при той же несущей спо-
собности. Иначе при работе с 
материалом обычных марок для 
соблюдения проектных значений 
придется нижние этажи полно-
стью заливать бетоном. Тем не 
менее, для основания небоскреба 
требуется глубокий и массивный 
фундамент. И для этой части со-
оружения нужно очень много бе-
тона. В небоскребах, прежде все-
го, важную роль играют стальные 
конструкции.

– Я немного подготовился к 
интервью и выяснил, что ком-
пания «Стахема» начинала 
свою деятельность в 2007 году 
как совместное российско-
чешское предприятие. Сегод-
ня вы российская организация. 
Какой был вклад каждой из 
сторон и почему чехи ушли?

– Изначально мы были клиен-
тами чешской компании Stachema, 
занимающейся производством до-

бавок, повышающих марку бето-
на. В процессе совместной работы 
оценили их глубокий инженер-
ный подход к решению возникаю-
щих технических вопросов. Они, в 
свою очередь, в тот момент искали 
партнеров для работы на россий-
ском рынке. Так возникло обоюд-
ное желание работать вместе. 

На начальном этапе и они, и 
мы привлекли инвестиции в про-
изводство, а также в лабораторию 
для проведения исследований. То 
есть в России была полностью 
воспроизведена схема работы 
чешской компании Stachema. Са-
мым ценным вкладом с чешской 
стороны стало обучение работе с 
бетоном и химическими добав-
ками для него. Без этого опыта 
практически невозможно было 
достичь нашего текущего пони-
мания процессов, происходящих 
в бетоне. Наш вклад состоял в ра-
боте непосредственно с клиента-
ми в России и, конечно же, самом 
производстве добавок.

Изменение отношения к рос-
сийскому рынку происходило 
постепенно, еще до пандемии. 
События, случившиеся на Укра-

ине после 2014 года, подавались 
в наших странах по-разному. При 
этом личное и рабочее общение 
со специалистами всегда было 
максимально дружественным с 
обеих сторон. После пандемии 
же в материнской компании сме-
нился основной акционер, и он 
не очень хотел работать с Рос-
сией. Ну а после начала СВО 
международная работа фактиче-
ски встала. Плюс повышение цен 
на химическое сырье из Европы 
вследствие подорожания энер-
гетических ресурсов сделало его 
неконкурентоспособным. Так 
закончилось наше совместное 
предприятие, и мы по факту ста-
ли исключительно российской 
компанией.

– Как можно изменить 
свойства бетона с помощью 
различных добавок и присадок, 
изготавливаемых «Стахема»?

– Мы производим полный 
ассортимент добавок для бето-
на. Это позволяет регулировать 
каждое свойство по отдельности, 
например, такие, как сроки за-
стывания, консистенции и рео-
логические свойства свежей бе-

тонной смеси, а также прочность 
в разные сроки, морозостойкость 
и водонепроницаемость твердого 
бетона. Существуют различные 
технологии производства бетон-
ных изделий и их дальнейшей 

обработки. И под каждую техно-
логию нужно подготовить бетон, 
который необходим в каждом 
конкретном случае.

– Сегодня для строителей 
непозволительная роскошь 
- останавливать работы на 
объекте зимой. При этом всег-
да считалось, что невозмож-
но делать «мокрые» работы 
в холода. Появились ли новые 
строительные технологии и 
материалы, которые позволя-
ют работать на стройплощад-
ке круглый год?

– Наши специалисты успешно 
решали такую задачу при строи-
тельстве комплекса «Лада-Арена» 
в Тольятти. Тогда потребовалось 
изготовить бетон из высокопо-
движной смеси для обеспечения 
быстрой укладки большого объ-
ема материала и в то же время 
обеспечить набор прочности бе-
тона при отрицательной темпе-
ратуре на третьи сутки не менее 
70 %, для того чтобы сохранить 
высокий темп строительства.

Технология зимнего бетони-
рования совершенствуется по-
стоянно, на сегодняшний день 

существует много оснастки для 
устройства теплозащиты бетон-
ных конструкций. Все зависит 
от подрядчика и от того, что он 
будет из этого использовать. Так-
же использование зимних доба-
вок позволяет не останавливать 
строительные работы в холодный 
период. Однако большинство из 
них приводит к образованию вы-
солов, с которыми потом сложно 
бороться. За последние 15 лет мы 
разработали эффективные и без-
опасные технологии для зимнего 
бетона и кладочного раствора, ко-
торые не вызывают негативных 
эффектов. Это особенно важно 
там, где используется фасадный 
кирпич и другие декоративные 
материалы.

– На каких объектах в То-
льятти и России использова-
лась ваша продукция?

– В Самарской области это 
Жигулевская ГЭС, «Кошелев-
Проект» в районе «Меги» в Сама-
ре, такие тольяттинские объекты, 
как Дворец спорта «Лада-Арена», 
ТРЦ «Акварель» и «Леруа»,  

АВТОВАЗ. Наши клиенты из То-
льятти, например ООО «Старм», 
поставляют свою продукцию для 
федерального проекта «Доступ-
ная среда» от Сургута до Архан-
гельска, где есть требования к 
устойчивости суровым климати-
ческим условиям. 

Сейчас идет возведение очень 
интересного и сложного по кон-

фигурации объекта в Тольят-
ти, где впервые в нашем городе 
использовали высокопрочный 
бетон марки 1000 (В80). Бетон 
высокой прочности, хоть и ред-
ко используется, но сам по себе 
не является чем-то сверхновым. 
Просто ранее его нельзя было 
производить без внесения серьез-
ных изменений в оборудование 
завода. Наш продукт позволяет 
производить высокопрочный бе-
тон практически на любом совре-
менном заводе без дополнитель-
ного переоснащения. Именно 
полученная доступность произ-
водства бетонов высоких марок 
является уникальным опытом во 
всероссийском масштабе. Данная 
работа была проведена совместно 
с ООО «Евробетон».

Много сотрудничали с РЖД. 
Например, с большой долей ве-
роятности, когда вы едете на по-
езде где-нибудь по России, под 
вами будут шпалы, изготовлен-
ные с использованием нашей 
продукции. На эстакаде Мало-
го кольца Московской желез-
ной дороги (МКЖД) напротив 
«Москва-Сити» использовались 
несущие элементы мостовых 
конструкций, в производстве 
которых мы принимали непо-
средственное участие. Также мы 
участвовали в ремонте желез-
нодорожного тоннеля из Сочи в 
Красную Поляну. Кстати, там об-
катывалась технология укладки 
пути, которая в будущем может 
стать базовой для строительства 
высокоскоростной магистрали в 
России. 

– Из каких компонентов 
производится сегодня ваша 
продукция? Локализация на 
данный момент высокая?

– На данный момент лока-
лизация на собственном произ-
водстве нашей компании прак-
тически полная. Потребовалось 
много лабораторной работы для 
подбора сырья, аналогичного им-
портному. Но у нас был опыт, мы 
знали, каких характеристик надо 
достичь и самое главное – как это 
сделать.

– Насколько сегодня в Рос-
сии востребована продук-
ция, которую вы выпускаете? 
Строительная химия стала на 
стройплощадке обыденностью 
или до сих пор воспринимается 
как дорогая причуда?

– В 2007 году, когда мы толь-
ко начинали работу, это была 
действительно дорогая причуда. 
Добавок существовало всего три 
вида на все случаи. Это как лечить 

все болезни одной таблеткой. 
Время шло, менялись требования 
к бетону. Сейчас бетон без химии 
– редкость, и часто одновременно 
используется несколько видов 
добавок. Но, конечно, еще есть 
куда расти, впереди много рабо-
ты. Рынок химических добавок 
для бетона находится в состоя-
нии постоянного развития.

Алексей Куницкий: «После начала СВО международная работа встала. 
Плюс повышение цен на химическое сырье из Европы из-за подорожания 
энергетических ресурсов сделало его неконкурентоспособным. Так за-
кончилось наше совместное предприятие с чехами, и мы стали российской 
компанией».

Алексей Куницкий, «Стахема»:
«Мы сделали бетон марки 1000 технологически доступным. Это уникальный проект для России»

Считается, что прототип бетона – обожженную смесь 
глины и извести, соединенную с песком и камнями, – 
придумали и использовали еще в Древнем Риме. Офи-
циальный же патент на этот строительный материал был 
получен в 1796 году, и сегодня ни одна стройка без него 
не обходится. При этом современные технологии позво-
ляют наделить бетон особыми свойствами, делают его 
пластичнее, крепче и долговечнее. Генеральный директор 
тольяттинской компании «Стахема» и большой эксперт 
по бетону Алексей Куницкий знает все секреты разно-
образных модификаций этого строительного материала  
и поделился своим знанием с «ПН» в большом интервью.

Для небоскребов нужны бетоны высоких марок, 
так как они позволяют снизить массивность 
конструкций при той же несущей способности. 
Иначе при работе с материалом обычных марок 
для соблюдения проектных значений придется 
нижние этажи полностью заливать бетоном.

Когда вы едете на поезде куда-нибудь по Рос-
сии, под вами будут шпалы, изготовленные с 
использованием нашей продукции. Также мы 
участвовали в ремонте железнодорожного тон-
неля из Сочи в Красную Поляну.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

– Скажите, какой срок для нахожде-
ния на территории Российской Федерации 
установлен иностранным гражданам?

– В Российской Федерации иностранные 
граждане имеют право на свободу передви-
жения в личных или деловых целях на осно-
вании документов, выданных или оформ-
ленных им в соответствии с требованиями 
федерального законодательства, основным 
из которых является Федеральный закон от 
25.07.2002 № 115-ФЗ (ред. от 02.07.2021) «О 
правовом положении иностранных граждан 
в Российской Федерации».

Срок временного пребывания иностран-
ного гражданина в Российской Федерации 
определяется сроком действия выданной 
ему визы, за исключением случаев, пред-

усмотренных настоящим федеральным зако-
ном. Срок действия обычной визы не может 
превышать 90 суток (как суммарного срока 
пребывания в течение каждого периода в 180 
суток, так и непрерывного пребывания) для 
граждан, прибывших в РФ в безвизовом по-
рядке. Для граждан Евросоюза, большинства 
стран Азии, Африки, Китая, США, Канады 
необходима виза.

– Какой документ подтверждает за-
конность нахождения иностранного 
гражданина на территории РФ?

– На основании п. 1 ст. 10 Федерального за-
кона от 25.07.2002 №115-ФЗ «О правовом по-
ложении иностранных граждан в Российской 
Федерации» документами, удостоверяющими 

личность иностранного гражданина в РФ, яв-
ляются паспорт иностранного гражданина либо 
иной документ, установленный федеральным 
законом или признаваемый в соответствии с 
международным договором Российской Феде-
рации в качестве документа, удостоверяющего 
личность иностранного гражданина.

Миграционная карта является одним из 
основных документов, подтверждающих за-
конность нахождения иностранного гражда-
нина на территории Российской Федерации.

– Если принимающая сторона (граж-
данин РФ) заполняет бланк о прибытии 
иностранного гражданина по своему адре-
су проживания, но фактически он там не 
находится, существует ли ответствен-
ность для гражданина, поставившего 
иностранца на учет, и какие последствия 
ждут иностранного гражданина?

– За фиктивную постановку на учет ино-
странного гражданина или лица без граждан-
ства по месту пребывания в жилом помещении 

в Российской Федерации предусмотрена уго-
ловная ответственность по статье 322.3 Уго-
ловного кодекса РФ. Наказание по данной 
статье – в виде от штрафа в размере от 100 тыс. 
до 500 тыс. рублей или в размере заработной 
платы или иного дохода осужденного за пери-
од до трех лет, либо принудительных работ на 
срок до трех лет с лишением права занимать 
определенные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок до трех 
лет или без такового, либо лишения свободы 
на срок до трех лет с лишением права занимать 
определенные должности или заниматься 
определенной деятельностью на срок до трех 
лет или без такового.

Последствием для иностранного гражда-
нина будет направление искового заявления 
прокурора в суд о снятии его с регистраци-
онного учета после вступления приговора в 
законную силу.

– В случае если иностранный гражда-
нин совершит преступление или правона-
рушение на территории РФ, он подлежит 
депортации или выдворению?

– Если иностранный гражданин будет 
признан виновным в совершении админи-
стративного правонарушения либо в случае 
осуществления трудовой деятельности без 
разрешения, он подлежит выдворению. Со-

Прокуратура разъясняет
Законные основания для нахождения иностранного гражданина на территории РФ
Прокуратура Центрального района Тольятти провела горячую линию «За-
конные основания нахождения иностранного гражданина на территории 
Российской Федерации». На вопросы тольяттинцев ответила старший по-
мощник прокурора Центрального района Ксения Семенова.

гласно статье 11 Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации лицо, совершившее престу-
пление на территории РФ, подлежит уголовной 
ответственности. При этом выезд иностранных 
граждан из РФ может быть ограничен, если они 
(ст. 28 Закона от 15.08.1996 № 114-ФЗ) задержа-
ны по подозрению в совершении преступления 
либо привлечены в качестве обвиняемых, – до 
принятия решения по делу или до вступления в 
законную силу приговора суда.
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Новость о высказы-
вании чиновника 
АО «Гознак» в 
изложении феде-

ральных СМИ звучала при-
близительно так. Выступая 
на форуме «Платежный 
бизнес и денежное обраще-
ние – 2024», заместитель 
генерального директора 
АО Георгий Корнилов оза-
дачился вопросом, а нужны 
ли нашему государству на-
личные деньги. Рассчиты-
ваться ими стали реже, а 
печатать банкноты и чека-
нить монеты государству 
с каждым днем становится 
все дороже, посетовал он. В 
финале выступления муж-
чина предложил в буду-
щем полностью отказаться 
от «бумаги» и перейти на 
«цифру», то есть безналич-
ную оплату. 

Жару теме добавило рас-
тиражированное теми же 
СМИ сообщение ЦБ РФ, в 
котором говорилось, что к 
1 июля 2025 года системно-
значимые банки страны 
должны быть готовы к 
широкому использованию 
цифрового рубля, которое 
начнется со второго по-
лугодия следующего года. 
Кредитные учреждения 
обязаны обеспечить кли-
ентам возможность про-
водить операции с третьей 

формой нацвалюты: откры-
вать и пополнять кошель-
ки, совершать переводы, 
а также настроить прием 
цифровых рублей в своей 
инфраструктуре. Также в 
обязательном порядке к  
1 июля должны настроить 
прием платежей в цифро-
вых рублях торговые пред-
приятия с годовой выруч-
кой от 30 млн рублей.

Очевидно, что эти ново-
сти повысили тревожность 
у граждан, так как обще-
ственное бессознательное 
тут же превратило пред-
ложение представителя Го-
знака в уже утвержденное 
решение, а новые правила 

ЦБ в понимании людей – 
это шаг в сторону цифрово-
го концлагеря.

Сограждан легко по-
нять. Несмотря на то, что 
сегодня в кошельке средне-
го тольяттинца редко мож-
но обнаружить больше 5-10 
тыс. рублей наличными, он 
испытывает к бумажным 
деньгам неистребимое до-
верие, так как пережил на 
своем веку не один «чер-
ный вторник» и обман пра-
вительства. Один из самых 
ярких примеров – денеж-

ная реформа Павлова, ког-
да в 1991 году государство 
лишило своих граждан на-
коплений, которые храни-
лись в крупных купюрах 
«под матрасом». 

Возможно, у правитель-
ства и есть какие-то хитрые 
планы, но пока рано гово-
рить об отказе от налич-
ных денег и переходе на 
их электронную версию в 

России. Для этого в стране 
нет необходимой инфра-
структуры. Опять же не все 
россияне живут в больших 
городах. Ну и вообще СМИ 
сгустили краски.

Предложение предста-
вителя Гознака, касающее-
ся бумажных денег, звучало 
так: «Я думаю, что в 2030 
году по крайней мере в пу-
бличное пространство бу-
дет введен новый дискурс 
о необходимости иметь в 
принципе наличное денеж-
ное обращение». Другими 

словами, господин Корни-
лов просто предложил че-
рез шесть лет обсудить во-
прос, нужна ли россиянам 
наличка.

Что касается введения в 
оборот цифрового рубля, то 
распоряжение ЦБ подгото-
виться к использованию в 
2025 году «цифры» касает-
ся только 13 крупнейших 
банков страны. Остальным 
банкам государство наме-
рено дать больше времени 
на доработку своих систем 
– до 1 июля 2027-го.

Бесспорно, переход на 
безналичные электронные 
платежи – процесс необрати-
мый. Граждане и сами поня-
ли, что платить «телефоном» 
быстро, просто и удобно. Ну 
а государству стало легко 
отслеживать и контролиро-
вать доходы и расходы своих 
граждан. Возможно, именно 
поэтому оплачивать до-
ставку в «Пятерочке» люди 
предпочитают онлайн, а 
хранить деньги (согласно 
исследованию того же ЦБ) 
стараются все же в купюрах 
и дома. Для справки: объем 
наличных в обращении за 
2023 год вырос на 2 трлн 
рублей – до 18,4 трлн.

догнали клюЧевую ставку
Как правило, до недавнего времени до-
ходность банковских вкладов для юриди-
ческих лиц была невысока – примерно на 
треть ниже величины действующей клю-
чевой ставки ЦБ РФ. Напомним, еще ле-
том 2023 года ключевая ставка Центробан-
ка равнялась 7,5 %. Однако в нынешнем 
году этот показатель рванул вверх. А вслед 
за ним ставка по банковским вкладам для 
юридических лиц практически догнала 
ключевую ставку, установленную регуля-
тором 13 сентября на уровне 19 %. И не-
похоже, что на достигнутом будут останав-
ливаться и Центробанк, и большинство 
российских кредитных учреждений.

банки растят Портфели
Нынешней осенью едва ли не каждый 
день банки заявляют об очередном повы-
шении ставок по депозитам, в том числе и 
для предпринимателей. Так, например, на 
днях «Реалист банк» сообщил об увеличе-
нии до 19 % годовых максимальной ставки 
по рублевым вкладам для бизнеса.

В ВТБ ставка по бизнес-вкладам на 
данный момент колеблется от 16,62 до 18 %  
и зависит от суммы и срока ее размеще-
ния, а также возможности пополнения 
или досрочного расторжения договора, ка-
питализации и других параметров вклада. 
Максимум обещают по вкладу в рублях 

18,6 % годовых. Причем не только круп-
ным компаниям, но и малому бизнесу. Не 
удивительно, что при таком подходе ВТБ 
в 2024 году предприниматели и юрлица 
в два с половиной раза увеличили число 
депозитов по сравнению с 2023-м, а порт-
фель срочных депозитов клиентов средне-
го и малого бизнеса банке вырос на 25 %, 
до 2,2 трлн рублей. Представители малого 
и среднего бизнеса стали на 20 % чаще раз-
мещать средства и провели в банке 3,8 млн 
депозитных сделок. 

По словам члена правления ВТБ Рус-
лана Еременко, наибольшей популярно-
стью у бизнеса пользуется овернайт – на 
этот краткосрочный депозит приходится 
64 % сделок по размещению средств. Он 
позволяет ежедневно получать доход от 
размещения остатка на счете, а также 
подключать автоматическое размеще-
ние средств – автоовернайт – для допол-
нительного удобства. На втором месте 
– универсальный депозит с выплатой 
процентов в конце срока, доля сделок по 
нему составляет 31 %.

У Промсвязьбанка тоже выгодные 
предложения для бизнеса – четыре вклада 
с различными условиями и доходностью. 

При месячном и более размещении 500 
тыс. рублей на рублевом вкладе «Расту-
щий» с возможностью пополнения можно 
заработать 16,38 % годовых. Вклад «Гиб-
кий» с правом досрочного востребования 
всей или части суммы обещает доходность 
17,29 % годовых. Максимальная ставка до 

18,20% возможна при размещении денег 
на три года на вкладе «Классический». 
Как следствие, в конце первого полугодия 
2024 года портфель привлеченных средств 
клиентов малого и среднего бизнеса ПСБ 
превысил 470 млрд рублей, увеличившись 
почти в три с половиной раза относительно 
аналогичного показателя прошлого года.

Ставка по депозитам для бизнеса от 
банка «ДОМ.РФ» сегодня не ниже 18 %: 
от 18,35 % годовых по вкладу «Неснижае-
мый остаток», где клиент сам выбирает 
срок поддержания и сумму неснижаемого 

остатка, до 18,9 % на депозите без досроч-
ного расторжения. 

без хлоПот и риска
Очевидно, что при такой высокой доходно-
сти банковских вкладов предпринимателям 
сегодня зачастую выгоднее хранить имею-
щиеся у компании средства на банковском 
счету, чем суетиться с торговлей или произ-
водством и тем более рисковать деньгами, 
вкладывая в новые проекты. Особенно если 
речь идет о проектах, построенных частич-
но на заемных средствах или связанных с 
закупкой товаров или оборудования за ру-
бежом. В этих случаях риски высокие, по-
ставки долгие, да и капиталы могут завис-
нуть в неопределенности на месяцы.

Не удивительно, что, по данным ЦБ, се-
годня на депозитах юрлиц и ИП в россий-
ских банках накопились астрономические 
суммы. Объем средств в июле достиг 31,7 
трлн рублей, за год показав рост на треть. 
Это самый большой прирост за все время 
ведения статистики с 2012 года – следует 
из официального сообщения регулятора. 
А если к этой сумме прибавить еще нако-
пления российского бизнеса на валютных 
вкладах в банках, то денежный объем бу-
дет равняться 39,3 трлн рублей.

останавливаться не собираются
Генеральный директор Корпорации МСП 
Александр Исаевич считает, что высокая 
востребованность банковских депозитов у 
российского бизнеса – явление временное 

в силу чрезвычайно привлекательных ста-
вок. Однако если бизнес предпочтет для 
себя путь рантье – жить на проценты, то 
это обязательно приведет сначала к стаг-
нации, а затем и к упадку дела.

Скорее всего Центробанк продолжит до 
конца года бороться с разгулявшейся инфля-
цией путем повышения ключевой ставки. 
Уже в конце октября прогнозируют ее уве-
личение до 20 %. А значит, продолжится рост 
ставок по вкладам, которые так и будут оста-
ваться наиболее доходным и, что немаловаж-
но, надежным способом сбережения денег.

Деньги из воздуха
Бизнес предпочитает получать доход от накоплений на банковских депозитах
За 9 месяцев 2024 года Центро-
банк России поднял ключевую 
ставку с 13 до 19 %, что привело 
к резкому росту ставок банков-
ских депозитов, в том числе и для 
юридических лиц. В итоге сейчас 
компании могут рассчитывать на 
15-16 % годовых просто за то, что 
держат свои деньги на счету бан-
ка. При такой высокой доходно-
сти предпринимателям зачастую 
выгоднее не делать ничего, чем 
суетиться с торговлей или произ-
водством и тем более рисковать 
деньгами, вкладывая их в новые 
проекты.

По данным ЦБ, сегодня на депозитах юрлиц  
и ИП в российских банках накопились астрономические 
суммы: объем средств в июле достиг 31,7 трлн рублей,  
за год показав рост на треть.

Наибольшей популярностью у бизнеса пользуется овернайт, на этот краткосрочный депозит 
приходится 64 % сделок по размещению средств. Он позволяет ежедневно получать доход  
от размещения остатка на счете.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Оплачивать доставку в «Пятерочке» люди предпочитают 
онлайн, а хранить деньги стараются в купюрах и дома. Для 
справки: объем наличных в обращении за 2023 год вырос  
на 2 трлн рублей – до 18,4 трлн.

Отличные наличные
Россиянам не нравится, когда говорят о переходе на «цифру»
Сначала в середине сентября российского обы-
вателя решил взбодрить представитель Гознака, 
который внезапно предложил отказаться от 
печати денег и перейти на безналичные расчеты. 
Затем выступил представитель ЦБ РФ, потре-
бовавший от системнозначимых банков под-
готовиться к широкому использованию цифро-
вого рубля уже с 1 июля 2025 года. Нужно ли в 
связи с этими событиями переживать тем, кто 
хранит деньги в наличных, разобрался «ПН».

Возможно, у правительства и есть какие-
то хитрые планы, но пока рано говорить 
об отказе от наличных денег и переходе 
на их электронную версию в России.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

1. Перевод денег, уЧастие  
в Поимке ПрестуПника
Мошенники звонят пожилым людям, 
представляются службой безопасности 
банка либо Следственного комитета 
и говорят, что с квартирой в данный 
момент производятся мошеннические 
действия. И дабы пресечь их, необхо-
димо принять участие в поимке пре-
ступников, то есть продать квартиру и 
перевести деньги на специальный счет, 
чтобы сохранить их. Человек спешно 
обращается к риелторам, продает квар-
тиру, отправляет деньги на счет мошен-
ников. В итоге остается без квартиры и 
без денег.

Как бы просто это ни выглядело, 
статистика отмечает, что на такую схе-
му легко попадаются люди. Если вам 
звонят с подобным предложением, об-
ратитесь в полицию.

2. невозвратный задаток
Этот вид мошенничества наименее за-
тратный. Здесь вы рискуете потерять 
не всю сумму, а лишь то, что согласи-

тесь заплатить вперед. Часто это про-
исходит, когда человек самостоятельно 
подбирает себе недвижимость, находит 
то, что надо, и начинает договариваться 
о встрече. Но продавец оказывается не 
в городе и предлагает прислать аванс, 
чтобы объект больше никому не пред-
лагать.

В ход идут житейские истории о том, 
что болен член семьи или вернулся с 
СВО и необходимо ухаживать за родны-
ми и так далее. Историй множество, но 
главное – они правдоподобные, и люди 
верят. Боясь упустить недвижимость, 

они переводят деньги мошенникам. Тут 
же объявление закрывается и мошенник 
перестает выходить на связь.

3. Подделка документов
Юротдел АН «Глобал» при покупке не-
движимости запрашивает перечень до-
кументов. Если появляются сомнения, 
просим заказать дубликаты из Росрее-
стра. Проверка паспорта, водяных зна-
ков, оттисков. Доверенности также тре-
буют внимательной проверки.

4. недеесПособность 
собственника
На первый взгляд, человек ведущий 
активный образ жизни, внешне ничем 
не отличающейся, предоставляющий 
документы, может оказаться человеком 
недееспособным. Недееспособными ино-
гда признают людей с алкогольной или 
наркотической зависимостью, пенсио-
неров, которые не могут здраво оцени-
вать свои действия.

АН «Глобал» запрашивает справку 
не только о том, состоит ли человек на 

учете, но заключение из психоневроло-
гического диспансера на день сделки, 
что человек может руководить своими 
действиями и готов совершать сделки 
от своего имени. Так как недееспособ-
ность собственника влечет за собой 
признание сделки недействительной.

5. занижение цены
Для продавца занижение цены – это 
возможность избежать налогов. Но 
покупателям идти на это мы не реко-
мендуем, ведь занижение может быть 
существенным. И тогда в случае реше-

ния суда расторгнуть сделку купли-
продажи к возмещению покупателю 
признают только ту сумму, которая 
указана в договоре. Часто к подобному 
договору идут допсоглашения о неотде-
лимых улучшениях, таких как мебель и 
техника. Но в итоге вам вернут только 
те деньги, которые указаны в договоре 
купли-продажи.

6. банкротство
Когда АН «Глобал» проверяет докумен-
ты, проходит проверку не только юриди-
ческая чистота объекта, его история, но 
и сам собственник. Если есть причина 
полагать, что человек закредитован, мы, 
скорее всего, откажемся от его объекта 
недвижимости. Опасность в том, что 
в течение трех лет после сделки у про-
давца есть возможность подать в суд о 
признании себя банкротом. В этом слу-
чае сделки за последние три года с таким 
лицом будут расторгнуты и переданы в 
банкротную массу. Следовательно, по-
купатель оказывается в зоне риска.

Надежда Сарана: «АН «Глобал» по-
может разобраться во всех тонкостях 
грамотной купли-продажи и не даст вам 
попасться на «серые схемы».

Доверяй, но проверяй
АН «Глобал» помогает уберечься от мошенников
При сделках с недвижимостью необходимо быть чрезвычайно вни-
мательным. Если вам кажется, что предложение слишком хорошее, 
скорее всего, это ловушка мошенников. Защитить свои интересы 
поможет проверка объекта недвижимости и продавца. АН «Гло-
бал» оказывает юридические консультации, сопровождает сделки 
с недвижимостью. Директор агентства Надежда Сарана рассказы-
вает о часто встречающихся мошеннических схемах с недвижимо-
стью, ведь, как известно, предупрежден – значит вооружен.

г. Тольятти , 70 лет Октября, 72,  
г. Жигулевск, ул. Победы, 6, оф. 117,
г. Самара, ул. Мичурина, 64.

8-902-376-57-01

Когда АН «Глобал» проверяет объект, проходит про-
верку не только юридическая чистота объекта, его 
история, но и сам собственник.

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляются оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольят-
ти есть возможность пройти бесплатное обучение 
по программе повышения квалификации «Основы 
предпринимательской деятельности». Более того, 
для жителей Тольятти доступны бесплатные семи-
нары и тренинги самой различной бизнес-тематики. 
Ознакомиться с расписанием мероприятий можно  
в официальной группе «ВКонтакте» vk.com/aertlt или 
в телеграм-канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы 
по обучению можно задать по телефону 31-00-11.

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене
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а не все родители способны заплатить деньги. 
«Стимул» тоже в печальном состоянии. Если 
бы каждый год были финансовые вложения, 
ФОК не находился бы в критическом состоя-
нии. Работать в таких условиях тренеры тоже 
не готовы. А сейчас ощущается острая нехват-
ка – на три команды один тренер. Не хватает 
и технического персонала – уборщиц, водите-
лей. Так не должно быть», – добавила Юлия 
Дергунова. Женщина отметила, что родители 
неоднократно обращались в администрацию 

Новокуйбышевска, но проблемы так и не 
были решены.

Врио министра спорта области Лидия Ро-
гожинская пояснила, что до конца октября 
будет принято решение о назначении руко-
водителя муниципальной спортивной школы 
Новокуйбышевска. Сейчас на эту должность 
претендуют два человека. Окончательное ре-
шение после проведения всех дополнитель-
ных собеседований будет принято админи-
страцией города.

«В октябре появится директор. Дальше 
он будет как можно быстрее выстраивать ра-
боту по восстановлению кадрового состава 
спортшколы под контролем министерства 
спорта», – отметил губернатор Вячеслав Фе-
дорищев. Он также добавил, что школе уже в 
этом году будут выделены средства на приоб-
ретение спортивной экипировки, инвентаря и 
оборудования благодаря новой региональной 
программе «Мастер спорта». Также руково-
дитель области поручил провести провер-
ку финансово-хозяйственной деятельности 
учреждения.

Что касается восстановления инфра-
структуры, руководитель регионального 
минспорта пояснила, что ремонт корпусов 
летнего спортивно-оздоровительного лагеря 
«Юность» завершится уже в этом году. Кроме 
того, подготовлена проектная документация 
по капремонту ФОКа «Стимул», заплани-
ровано обновление спортивных площадок. 
Прорабатывается вопрос привлечения вне-
бюджетных источников финансирования для 
проведения работ. При этом требуется допол-

нительное обследование несущих конструк-
ций здания, в том числе фундамента.

«По ремонту – будем предусматривать 
средства в бюджете региона. Со следующего 
года у нас будет программа по капремонту на-
ших объектов, у нас много объектов требуют 
ремонта. Мы точно эти средства выделим», – 
подчеркнул Вячеслав Федорищев. Глава ре-
гиона пообещал инициативной группе роди-
телей, что до конца года лично посетит школу 
олимпийского резерва.

оЧень нужен детский сад
Тольяттинские мамы Кристина Кияева и Мария 
Усатова живут в Тольятти в новом микрорайоне 
Калина, рассчитанном на 22 тыс. человек. Здесь 
приобрели квартиры немало молодых семей с 
детьми. Поэтому вопрос нехватки детских садов 
и школ в Калине – злободневная проблема для 
многих обитателей микрорайона. «Наш район 
достаточно новый, развивающийся, быстро ра-
стущий. Поэтому нам нужен еще один детский 
сад. Мы знаем, что проект строительства уже 
разработан», – поделились потребностями го-
рожан Кристина и Мария.

На данный момент на этой территории ра-
ботает только одно дошкольное учреждение 
на 120 мест. Хотя, по предварительным расче-
там, здесь проживает около полутысячи ребя-
тишек, которые могут посещать детские сады. 
Между тем многие жители Калины помнят, 
что в изначальном проекте планировки терри-
тории микрорайона шла речь о строительстве 
четырех детских садов с общим количеством 
мест в них 1078. Помимо этого, здесь предпо-
лагалось возведение школы на 2200 мест.

Исполняющий обязанности главы То-
льятти Андрей Дроботов рассказал, что дей-
ствительно у муниципалитета на данный 
момент имеется проект строительства еще 
одного детского сада на 350 мест, который в 
2022 году прошел госэкспертизу. «Стоимость 
проекта составляет 560 млн рублей. При на-
личии финансирования мы готовы запустить 
торги и проект реализовать», – объяснил Ан-
дрей Дроботов положение дел и необходимые 
обстоятельства по строительству еще одного 
детского сада в микрорайоне Калина.

Вячеслав Федорищев пообещал, что не-
обходимые деньги на возведение так необхо-
димого объекта социальной инфраструктуры 
Тольятти будут заложены в региональном 
бюджете на следующий год. «Самое главное 
решение мы принимаем. Финансирование 
от региона мы подтвердим, детский сад бу-
дет, – подчеркнул губернатор на встрече. – Со 
следующего года начнем стройку, проектные 
решения нам позволяют, и через 18 месяцев 
будет новый детский садик».

требуется новая школа
Кристина Кияева и Мария Усатова также об-
ратили внимание на необходимость строи-
тельства новой школы. «Обязательства по 
проектированию и возведению объекта готов 
взять на себя застройщик нашего микрорайо-
на. Но земельный участок находится в част-
ной собственности. Владелец готов его поме-
нять на другой», – рассказали женщины.

Андрей Дроботов пояснил, что в настоя-
щее время потребность составляет порядка 
500 школьных мест. В случае принятия ре-
шения о строительстве школы администра-
ция Тольятти готова рассматривать варианты 
выкупа земельного участка либо его мены. 
Исполняющий обязанности главы города до-
бавил, что по соседству, в 18 квартале, уже 
строится образовательное учреждение, кото-
рое поможет закрыть текущую потребность. 
Объект начнет работать уже в следующем 
году. Однако стоит отметить, что достраи-
ваемая школа в соседнем с Калиной квартале 
рассчитана всего на 675 мест. А потребности в 
новых микрорайонах Автозаводского района 
Тольятти ощутимо выше.

«В любом случае нужно проектировать 
новый объект. Поэтому предпринимайте со-
ответствующие действия в отношении зе-
мельного участка. Дальше будем исходить 
из потребности мест, финансовой обеспечен-
ности и принимать решение о строительстве 
объекта», – подытожил Вячеслав Федори-
щев. Глава региона подчеркнул, что необходи-
мо обеспечить комфортное, а самое главное, 
безопасное передвижение школьников в со-
седний микрорайон: «Если мы будем направ-

лять ребят из одного микрорайона в другой, 
необходимо позаботиться о наличии тротуа-
ров, освещения, посмотреть, какие объекты 
находятся на пути».

внимание к дорожному воПросу
Еще один вопрос, который подняли женщи-
ны во время личного приема у губернатора, 
касался обеспечения выезда на улицу По-
лякова. По их словам, жители прилегающих 
домов готовы выкупить землю и установить 
шлагбаумы, чтобы ограничить проезд машин 
по существующей дороге. Для обеспечения 
выезда на улицу Полякова администрацией 
Тольятти было принято решение о продлении 
публичного сервитута – права ограниченного 
пользования земельным участком – до конца 
следующего года. «Закрытия дороги мы не 
допустим», – отметил Андрей Дроботов.

Но все же транспортная проблема микро-
района требует решения. В данный момент ад-
министрацией города прорабатывается вопрос 
строительства выезда с территории ЖК «Юж-
ный бульвар» до улицы Полякова между авто-
заправочной станцией и домом № 24. Готовятся 

документы для внесения изменений в проекты 
планировки и межевания территории микро-
района Калина. Кроме того, по словам и. о. гла-
вы города, в этом году планируется завершить 
строительство дороги по улице Владимира 

Высоцкого. Она обеспечит проезд от дороги 
микрорайона Калина до Южного шоссе.

«Мало внимания уделяете новому и пер-
спективному району, а надо больше, – об-
ратился губернатор Вячеслав Федорищев к 
исполняющему обязанности главы Тольятти. 
– То, что обсудили, держите на личном кон-
троле. Прошу еще раз встретиться с инициа-
тивной группой, обсудить дополнительные 
предложения. Потом мне доложите о приня-
тых решениях».

«Спасибо огромное за помощь и принятые 
решения», – обратились жительницы Тольят-
ти к губернатору.

необходимо грамотное уПравление
К Вячеславу Федорищеву на личный прием 
пришли представители инициативной группы 
родителей – Ольга Ледяева и Юлия Дергуно-
ва, чьи дети занимаются в Новокуйбышевской 
муниципальной спортивной школе олим-
пийского резерва. Надо сказать, что в опера-
тивном управлении учреждения находятся 
физкультурно-оздоровительный комплекс 
«Стимул» и спортивно-оздоровительный ла-

герь «Юность», которые нуждаются в рекон-
струкции и оснащении инвентарем.

Проблем у спортивного учреждения хва-
тает, но родителей очень волнует управлен-
ческий кризис, случившийся в спортшколе, 
а именно: отсутствие директора и нехватка 
тренеров. Не менее важная проблема касает-
ся капитального ремонта ФОКа и корпусов 
лагеря, а также наличия необходимого спор-
тивного инвентаря, экипировки, финансового 
обеспечения поездок детей на соревнования.

«Эти проблемы копились годами. Про-
шло много времени, но ничего не изменилось. 
Многие вопросы так и не решились, а мы хо-
тим, чтобы наши дети занимались в достойных 
условиях, – подчеркнула Ольга Ледяева во вре-
мя встречи. – Спортивная школа фактически 
не работает, лагерь «Юность» пришел в неудо-
влетворительное состояние, ФОК «Стимул» 
требует капитального ремонта. Системная бес-

хозяйственность привела к разрушениям. Мы 
понимаем, что сейчас нужны существенные 
вложения и обращаемся к вам за помощью. Без 
финансирования со стороны региона изменить 
ситуацию не получится, потому что у муници-
палитета средств не хватает».

«Спортивные площадки лагеря «Юность» 
уже изношены, оборудование устарело, по-
крытия пришли в негодность. Их никто не со-
держит, поэтому все в очень печальном состоя-
нии. Дети не могут там заниматься бесплатно, 

комПлексная  
система Поддержки
Руководитель области в разго-
воре с гостями подчеркнул, что 
в регионе сформирована ком-
плексная, активно работающая 
система поддержки инноваци-
онных предприятий и органи-
заций, которая будет усилена.

«Для нас важно, что вы 
работаете с нами постоянно. 
Профильное министерство ре-
гулярно докладывает о взаи-
модействии с вами, оно очень 
плотное и позволяет нашим 
инноваторам получать фе-
деральные меры поддержки. 
Приоритеты вы наши знаете – 
это поддержка инновационного 
сектора. Причем все инстру-
менты, которые сейчас мы пе-
резапускаем и выводим в один 
периметр управления ИНОЦ. 
Строительство межвузовского 
кампуса, грантовые меры под-
держки и многое другое – все 
войдет в периметр инновацион-

ного научно-образовательного 
центра. Мы активно взаимодей-
ствуем с Фондом и технопар-
ком «Сколково». В том числе и 
на площадке технопарка в сфе-
ре высоких технологий «Жигу-
левская долина», – сказал Вя-
чеслав Федорищев.

Кстати, технопарк «Жи-
гулевская долина» является 
по итогам 2022 года лучшим 
региональным оператором 
«Сколково» и лидером Нацио-
нального рейтинга технопарков 
2023 года. В инфраструктуру 
поддержки технопарка входит 
всесторонняя помощь техно-
логическим инновационным 
проектам, включая получе-
ние статуса участника Фонда 
«Сколково».

Фонд также подписал со-
глашение с Самарским госу-
дарственным медицинским 
университетом, которое позво-
лило усилить взаимодействие 
по развитию стартапов Сам-
ГМУ и проводить совместные 
акселерационные программы. 
У стартапов фонда появилась 
возможность использовать ре-

сурсы медицинского вуза для 
разработки и апробации инно-
ваций в клиниках СамГМУ. В 
свою очередь «Сколково» ока-
зывает экспертную поддержку 
студенческим стартапам и спо-
собствует получению статуса 
участника фонда.

развиваться и расти
В Самарской области для ре-
гиональных компаний предо-
ставлен широкий спектр услуг 
и сервисов фонда, которые по-
могают им развиваться и расти. 
Специалисты фонда оказыва-
ют компаниям консультаци-
онную помощь, информируют 
их об услугах и сервисах фон-
да, помогают им подготовить 

заявку на получение статуса 
участника и предоставляют 
персонального консультанта 
для сопровождения проекта на 
всех стадиях. Например, в мар-
те 2024 года резидент техно-
парка «Жигулевская долина» 
«3DВОЛК Технологии» стал 
резидентом Фонда «Сколко-
во». Компания научилась про-
изводить специальный пластик 
для 3D-печати, имеющий высо-
кую прочность и химическую 
стойкость. Благодаря разра-
ботке собственной рецептуры 
и технологии производства вы-
сокотемпературного филамен-
та она изготавливает пластик 
более стабильного диаметра, 
что исключает брак.

18 апреля этого года в Са-
марской области на площадке 
регионального оператора про-
шли мероприятия ежегодного 
роуд-шоу Фонда «Сколково» 
«Стартап-тур». Они собрали 
множество перспективных 
стартапов, стремящихся разви-
вать свои проекты в сфере бес-
пилотной авиации.

Управляющий директор по 
научно-технологическому раз-
витию Александр Фертман от-
метил, что Фонд «Сколково» 
уже связывает многолетнее 
сотрудничество с Самарской 
областью. «С 2018 года регио-
нальным оператором Фонда 
«Сколково» в Самарской обла-
сти является технопарк «Жи-

гулевская долина» совместно с 
СамГМУ. На текущий момент 
45 самарских компаний полу-
чают налоговые льготы, гран-
ты и другие преференции как 
участники проекта «Сколково». 

Идет глубокое сотрудничество 
в области развития универ-
ситетского технологического 
предпринимательства с вузами 
региона. Но мы видим и новые 
направления для расширения 
партнерства с регионом. И в 
рамках обновленных подходов 
к стратегии развития Фонда 
«Сколково» есть большой ин-
терес к более плотной коопера-
ции с центрами компетенций и 
технологическими компаниями 
Самарской области в приори-
тетных направлениях – роботи-
зация, малотоннажная химия, 
персональная медицина и неко-
торых других», – резюмировал 
Александр Фертман.

Приоритет – 
технологиЧеский бизнес
Одним из приоритетов прави-
тельства Самарской области яв-
ляется развитие предпринима-
тельства в сфере технологий. В 
проекте программы социально-
экономического развития на 

2024-2029 годы большое внима-
ние уделяется созданию совре-
менной инфраструктуры для 
поддержки технологического 
предпринимательства. В планах 
расширить и интегрировать су-

ществующие и новые сервисы, 
предоставляемые технопарком 
«Жигулевская долина», регио-
нальными центрами инжини-
ринга и другими объектами, 
чтобы создать единую экоси-
стему поддержки технологиче-
ского бизнеса.

«Наша цель – привлечь 
частные инвестиции в техно-
логические проекты и масшта-
бировать практику поддержки 
инноваций, отвечающих по-
требностям крупных индустри-
альных партнеров. Мы также 
стремимся вовлечь студентов 
и сотрудников университетов в 
программы поддержки и разви-
тия технологического предпри-
нимательства. Все эти меры на-
правлены на то, чтобы сделать 
Самарскую область лидером в 
области научных исследований 
и инноваций, создавать новые 
возможности для экономиче-
ского роста и улучшения каче-
ства жизни наших граждан», – 
подчеркнул глава региона.

На данный момент 45 самарских компаний получают налоговые льготы, гранты и другие преференции как 
участники проекта «Сколково». С 2018 года региональным оператором Фонда «Сколково» в Самарской области 
является технопарк «Жигулевская долина» совместно с СамГМУ.

Вопросы, которые подняли жители Тольятти и Новокуйбышевска во время личного приема у губер-
натора, касались строительства детского сада и новой школы в тольяттинском микрорайоне Калина, 
обеспечения выезда на улицу Полякова, а также решения кадровых вопросов и реконструкции Ново-
куйбышевской спортивной школы олимпийского резерва. «Спасибо огромное за помощь и принятые 
решения», – поблагодарили участники встречи Вячеслава Федорищева.

Благоприятная среда для инноваций
Вячеслав Федорищев провел встречу с представителями Фонда «Сколково»
Губернатор Самарской области Вячеслав Федорищев 
провел рабочую встречу с делегацией Фонда «Сколко-
во». Инновационный центр представляли управляю-
щий директор по научно-технологическому развитию 
Александр Фертман и руководитель направления 
департамента регионального развития Сколково Ана-
стасия Бестужева. На встрече обсуждались вопросы 
дальнейшего сотрудничества и создание благоприят-
ной среды для предпринимательства и инноваций.

«Мы активно взаимодействуем с Фондом 
и технопарком «Сколково». В том числе и 
на площадке технопарка в сфере высоких 
технологий «Жигулевская долина», – сказал 
Вячеслав Федорищев.Иван Карпенко 

gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Не детские вопросы
Губернатор провел личный прием для жителей Тольятти и Новокуйбышевска
На прошлой неделе губернатор Самарской области Вячеслав Федорищев 
провел личный прием граждан. На этот раз жители Тольятти и Новокуй-
бышевска обратились к главе региона за помощью в решении «не детских» 
вопросов для наших детей. Ведь без этого невозможно достижение целей, по-
ставленных президентом страны по улучшению демографической ситуации  
в России и повышению рождаемости.

Новокуйбышевской спортшколе уже в этом году будут выделены 
средства на приобретение спортивной экипировки, инвентаря  
и оборудования благодаря новой региональной программе  
«Мастер спорта».

В данный момент администра-
цией Тольятти прорабатывает-
ся вопрос строительства вы-
езда с территории ЖК «Южный 
бульвар» до улицы Полякова 
между автозаправочной стан-
цией и домом № 24.

«Самое главное решение мы принимаем. Финансирование  
от региона подтвердим, детский сад будет, – подчеркнул губер-
натор на встрече. – Со следующего года начнем стройку, проект-
ные решения нам позволяют, и через 18 месяцев будет новый 
детский садик».
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ценный резерв
Учеба началась для 50 ветеранов 
специальной военной операции. 
Они будут получать новые знания и 
компетенции, осваивать профессии, 
которые помогут военным не толь-
ко адаптироваться в мирной жизни, 
но и быть полезными своей стране. 
Цель «Школы героев» – формиро-
вание кадрового потенциала руко-
водителей органов государственной 
и муниципальной власти, а также 
государственных компаний из чис-
ла участников специальной военной 
операции.

Не зря же глава государства Вла-
димир Путин в своем обращении 
к Федеральному собранию сказал: 
«Офицеры и сержанты, которые по-
казали себя грамотными, современ-
ными и решительными команди-
рами, а таких очень много, будут в 
приоритетном порядке выдвигаться 
на вышестоящие должности, на-
правляться в военные вузы, акаде-
мии, служить мощным кадровым 
резервом для Вооруженных сил. Без- 
условно, они должны быть востребо-
ваны на гражданке в органах власти 
всех уровней».

Как отметил глава Самарской 
области Вячеслав Федорищев, пре-
зентуя самарский проект президенту 
страны, участники «Школы героев» 
после завершения обучения будут 
приглашены на работу как в прави-
тельство Самарской области, так и в 
муниципальные образования.

Открывая «Школу героев», Миха-
ил Смирнов сказал, что с защитника-
ми Отечества, проявившими себя на 
полях сражений, общество связывает 

большие надежды. «Сегодня очень 
большой запрос на обновление, на 
появление в системе государственной 
власти новых людей, людей с пра-
вильными жизненными принципами, 
которые уже доказали своей служ-
бой, что хотят сделать нашу страну 
лучше. Вы наш золотой резерв. В 
рамках программы вы будете изучать 
гражданские дисциплины, которые 
позволят вам на государственной или 
муниципальной службе, на предпри-
ятиях нашей Самарской области при-
носить максимальную пользу. Желаю 
вам найти себя в новой профессии, 
новом будущем. Очень надеюсь, что 
со многими из вас нам вместе пред-
стоит плечом к плечу делать лучше 
жизнь в нашей Самарской области. 
Желаю вам успехов!» – обратился 
первый вице-губернатор – председа-
тель правительства региона к участ-
никам проекта.

Ветеран СВО, социальный коор-
динатор фонда «Защитники Отече-
ства» Антон Ястребков уже получает 
высшее образование по специально-
стям «юриспруденция» и «управле-
ние» и свое будущее видит в работе в 
правоохранительных органах, а также 
готов баллотироваться в депутаты, 
чтобы представлять интересы населе-

ния в представительных или законо-
дательных органах власти. «В случае 
избрания планирую заниматься или 

социальной, или молодежной поли-
тикой, – считает участник «Школы 
героев».

каждый выбирает для себя 
Региональный проект «Школа геро-
ев» стал продолжением федеральной 
кадровой программы «Время героев». 
Каждый ученик «Школы героев» по-
лучил возможность пройти бесплатно 

250-часовой курс профессиональной 
переподготовки в ведущих образова-
тельных организациях региона. В этом 

году поддержали проект пять вузов и 
сузов Самары. 

Так, например на площадке СГЭУ 
будут реализованы несколько образо-
вательных модулей «Школы героев». 
В процессе освоения модуля «Госу-
дарственное управление» слушателей 
ознакомят с системой и структурой 
государственного и муниципально-
го управления, рассмотрят вопросы 
управления государственными и му-
ниципальными финансами, государ-
ственным и муниципальным имуще-
ством и организацией закупок, изучат 
механизм управления предоставлени-
ем государственных и муниципальных 
услуг, ознакомятся с современными 
цифровыми технологиями, которые ис-
пользуются в государственном управ-
лении. Преподаватели представят 
лучшие практики стратегического раз-
вития регионов и муниципалитетов, в 
том числе уникальный опыт стратеги-
рования территориального развития в 

Самарской области. В ходе занятий по 
профилю «Проектная деятельность» 
ученики «Школы героев» рассмотрят 

вопросы организации проектной дея-
тельности в государственном и муни-
ципальном управлении, технологии 
и инструменты управления государ-
ственными программами и реализации 
национальных проектов.

«Каждый из участников опреде-
ляет, по какому направлению он же-
лает работать, какой проект планиру-
ет реализовать на территории нашего 
региона на благо нашей Самарской 
области. И здесь, конечно, будет важ-

но и командообразование, и настав-
ничество», – подчеркивает Наталья 
Полянскова, руководитель филиала 
Государственного фонда «Защитники 
Отечества» по Самарской области.

Первый вице-губернатор в обще-
нии с участниками программы отме-
тил, что наставничество – важней-
ший элемент программы. Наставника 
подберут для каждого участника. Это 
будут состоявшиеся управленцы-
практики – руководители органов 
государственной власти и органов 
местного самоуправления.

без временных ограниЧений
Программа «Школа героев» не будет 
иметь ограничений по времени. Обу-
чение смогут пройти и те военнослу-
жащие, которые сейчас находятся в 
зоне СВО.

«Сегодня начинает обучение пер-
вый поток «Школы героев», – расска-
зала министр труда, занятости и мигра-
ционной политики Самарской области 
Ирина Никишина. – Программа обу-
чения в целом сформирована, вместе 
с участниками будем ее дополнять и 
делать более гибкой, учитывая поже-
лания и потребности. Первым этапом 
запланирована вводная часть, а затем 
у участников будет возможность обу-
чаться в сильнейших вузах области».

На старте программы все ее участ-
ники пройдут диагностику компе-

тенций по методике президентской 
платформы «Россия – страна воз-
можностей». По ее итогам будут 
сформированы персональные паспор-
та компетенций с индивидуальным 
треком развития. Образовательные 
модули программы собраны таким 
образом, чтобы участники с самого 
старта смогли ощутить себя единой 
командой, наладили коммуникации и 
почувствовали свою причастность к 
большому региональному проекту.

«золото» в футболе, 
«серебро» в баскетболе
ТОАЗ на протяжении многих лет 
выступает организатором между-
народных соревнований и пар-
тнером региональных турниров, 
поддерживает спортивные про-
граммы и детские школы. Корпо-
ративные команды предприятия 
(а таких на заводе восемь по раз-
личным видам спорта) с успехом 
принимают участие в заводских, 
городских и региональных тур-
нирах, демонстрируя высокий 
уровень подготовки. 

В минувшем сентябре коман-
ды ТОАЗа показали высокие 
результаты в открытом чемпио-

нате по баскетболу 3х3 г. о. То-
льятти и областном турнире по 
футболу. Чемпионат проводился 
в нашем городе впервые, одна-
ко в нем приняли участие сра-
зу три десятка команд. Сборная  
«Тольяттиазота» стала серебря-
ным призером, уступив в фи-
нальной встрече соперникам с 
минимальным разрывом в счете 
13:14. В корпоративном зачете 
соревнований сборная предприя-
тия заняла первое место.

Завершившийся на днях об-
ластной турнир по футболу, 

приуроченный ко Дню машино-
строителя, объединил шесть силь-
нейших корпоративных команд 
региона. Проведя четыре матча, 
команда «Тольяттиазот» заняла 
первую ступень пьедестала.

химики –  
самые быстрые и ловкие
Еще одно недавнее достижение 
спортсменов «Тольяттиазота» – 
победа в составе сборной хими-
ков в XXI Межотраслевой спар-
такиаде Федерации профсоюзов 
Самарской области. Спортивное 
мероприятие проходило на пло-
щадках Самары и Новокуйбы-
шевска, продолжалось с марта 
по сентябрь и объединило более 
1000 сотрудников из 17 из отрас-
левых команд. 19 сотрудников 
«Тольяттиазота» вошли в трой-

ку лидеров во всех дисциплинах. 
Лучший результат зафиксиро-
ван в играх по волейболу, мини-
футболу, баскетболу 3х3, настоль-
ному теннису, гиревому спорту и 
дартсу. Компанию представляли 
инженер отдела комплексного 
проектирования Артур Шпотя, 
оператор ДПУ цеха № 05А Алек-
сандр Киреев, инженер-технолог 
производственно-диспетчерской 
службы Арина Новикова и 
водитель службы аварийно-
спасательных формирований 
Олег Шеин.

В лыжных гонках и легкоатле-
тическом кроссе команда заняла 
второе место. Здесь отличился по-
жарный ТОАЗа Александр Алек-
сандров, который стал победите-
лем в своей возрастной группе. 
Бронзовую медаль завоевали шах-
матисты, в том числе благодаря 
оператору ДПУ Антону Немову.

По итогам всех этапов спарта-
киады химики – на первой ступе-
ни пьедестала.

Председатель профсоюза «То-
льяттиазота» Дмитрий Назин со-
общил, что организация всегда 
поддерживает сотрудников в их 
спортивных увлечениях: «Не-
сколько раз в год для них про-
водятся большие спортивные 
праздники, турниры и чемпио-
наты. На подобные мероприятия 
сотрудники приходят целыми 
семьями, мотивируя на здоровый 
образ жизни своих детей. Спар-

такиада же стала еще одной воз-
можностью продемонстрировать 
высокие достижения в спорте и 
показать лучший результат среди 
сильнейших».

сПорт в нашем дворе
На днях при поддержке ТОАЗа в 
Тольятти были открыты две но-
вые спортивные площадки. Одна 
площадью в 348 кв. м в Комсо-
мольском районе была построена 
как часть общественного проекта 
«Спорт для всех» в рамках губер-
наторской программы «СОдей-
ствие». Вторую, площадью 540 
кв. м, «Тольяттиазот» открыл в 
Центральном районе по адресу 
Новопромышленная, 7. Проект 
был реализован в течение летних 
месяцев в рамках корпоративной 
программы «ТОАЗ – спорту». 
Инвестиции составили 6 млн  
рублей.

На обоих спортивных объек-
тах есть все, чтобы с удобством 
и комфортом заниматься ворк-
аутом, баскетболом и волейбо-
лом, имеются все необходимые 
тренажеры, включая шведскую 
стенку, разноуровневые турники, 
баскетбольные щиты. Специаль-
ное покрытие травмобезопасно 
и рассчитано на длительную ин-
тенсивную эксплуатацию.

Открытие спортплощадки 
посетили не только жители со-
седних домов, но и гости с пред-
приятия. Азам игры в баскетбол 
3х3 желающих учил капитан кор-
поративной команды «Тольятти-
азота», оператор ДПУ произ-
водства карбамида Виктор Гусев. 
Опытом поделились и представи-
тели футбольной сборной пред-
приятия во главе с нападающим 
Морисом Абдуловым, операто-
ром ДПУ агрегата аммиака № 6.

Завершившийся на днях областной турнир по футболу, приуроченный ко Дню машиностроителя, объединил 
шесть сильнейших корпоративных команд региона. Проведя четыре матча, команда «Тольяттиазот» заняла первую 
ступень пьедестала.

Цель «Школы героев» – формирование кадрового потенциала руководителей органов государственной и муниципальной вла-
сти, а также государственных компаний из числа участников специальной военной операции.

Реализовывать себя в спорте
ТОАЗ поддерживает спортивные увлечения сотрудников и строит новые площадки
Одной из приоритетных задач корпоративной поли-
тики «Тольяттиазота» является поддержка и развитие 
спорта в Тольятти и Самарской области. И речь идет 
не только о спорте высоких достижений, но и о физи-
ческой культуре для обычных тольяттинцев, которые 
хотят быть здоровыми и бодрыми. «ПН» собрал  
в одном тексте все последние подобные инициативы  
и проекты предприятия.

На днях при поддержке «Тольяттиазота» были 
открыты две новые спортивные площадки.  
На обоих спортивных объектах есть все, чтобы  
с удобством и комфортом заниматься ворк-
аутом, баскетболом и волейболом.

Иван Карпенко
gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко
gazetapn@mail.ru

Ирина Филатова, директор по связям с общественностью АО «Тольяттиазот»:
– Наши корпоративные команды регулярно принимают участие в соревнованиях различного уровня, 
всегда показывая достойные результаты. Материальное обеспечение сборных, проведение бесплатных 
тренировок, поддержание командного духа – все это позволяет сотрудникам предприятия реализовы-
вать себя в спорте, а также пополнять копилку наград ТОАЗа.

«Школа героев» Самарской области начала работу
Пятьдесят ветеранов специальной военной операции будут получать новые знания и осваивать другие профессии

Речь идет о подготовке высококвалифицированных, компе-
тентных руководителей из числа участников СВО для после-
дующей работы в органах государственной и муниципальной 
власти, а также государственных компаниях. По поручению 
губернатора Самарской области Вячеслава Федорищева пер-
вый вице-губернатор – председатель правительства региона  
Михаил Смирнов провел первое собрание с участниками 
«Школы героев».

Как отметил глава Самарской области Вячеслав 
Федорищев, презентуя самарский проект президенту 
страны, участники «Школы героев» после заверше-
ния обучения будут приглашены на работу как в пра-
вительство Самарской области, так и в муниципаль-
ные образования. 

Открывая «Школу героев», первый вице-губернатор – 
председатель правительства Самарской области Ми-
хаил Смирнов сказал, что с защитниками Отечества, 
проявившими себя на полях сражений, общество 
связывает большие надежды.

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!
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оЧень короткий ликбез
Компания GAC была основана в 1997 
году и долгое время занималась кон-
трактной сборкой машин для лю-
бимых у россиян брендов: Toyota, 
Honda и Mitsubishi. В конце нулевых 
становится концерном, который про-

изводит множество комплектующих 
для массы популярных автомобилей. 
Машины под собственным брендом 
начали выпускать в 2011 году, а пред-
ставительство в России открылось в 
2018-м. В этом году в нашей стране 
было продано уже почти 12 тыс. авто 
марки GAC. Модельная линейка со-
стоит их трех машин: большого все-
дорожника GS8, минивэна M8 и ком-
пактного SUV GS3.

гангста Парадайз
GS8 придется по душе многим, но 
в первую очередь тем, кто раньше 
вздыхал по Cadillac Escalade и про-
чим Chevrolet Tahoe. «Кадиллаки» те 
кончились еще в 2022-м, но без тонн 
хрома, кожи и гэнгста-вайбов нас не 
оставит GAC. Китайские (а на самом 
деле итальянские) дизайнеры марки 
и не отпираются, что при разработке 
внедорожника черпали вдохновение 
за океаном, на родине Эминема – в 
Детройте.

Впрочем, тут есть аллюзии на весь 
североамериканский автопром, кото-
рый тяготеет к тяжеловесным фор-
мам и грубым пропорциям. Знатоки 
вспомнят не только пресловутый 
Tahoe, но и, например, Dodge Nitro с 
(тоже) квадратной челюстью и буль-
дожьими щеками. Да возьмите любой 
пикап Ford или Ram и обнаружите 
схожие мотивы. GS8 в этот ряд орга-
нично вписывается, и, если прикрыть 
шильдик на решетке, никогда сразу 
не опознаешь страну происхождения. 
Решетка, кстати, не просто так, а с 
бриллиантовыми мотивами, которые 
плавно перетекают в матричные ди-
одные фары и обыгрываются даже в 
задних не менее диодных фонарях. 
Как не вспомнить классика: «Цепь на 
мне, сыпь лавэ!»

При всем при этом у GS8 опреде-
ленно есть собственное лицо, инди-
видуальность, почерк. В отличие от 
всего остального китайского автопро-

ма, который свернул на шаткую до-
рожку стирания индивидуальности и 
даже грани между гендерами. Страш-
ный сон турбоконсерватора: «Авто-
мобиль № 1» и «Автомобиль № 2», 
гендерно нейтральные парковки, на 
всех – один дизайн с безликими по-
лосками диодов вместо выразитель-
ных фар, обмыленными формами и 
утопленными в двери ручками. GS8 
из этой парадигмы выбивается, и на 

стоянке ТРЦ вы не перепутаете это 
авто с каким-нибудь, прости господи, 
Jaecoo.

внутренний мир
Интерьер на этом фоне кажется 
даже… скромным, что ли. Всего один 
вариант расцветки, довольно сдер-
жанное оформление в духе Toyota. 
За показную роскошь сойдет разве 
что перфорация кожи на креслах и 
селектор АКП, вновь обыгрывающий 
«бриллиантовую» тему.

Да и брутальность с квадратностью 
после перемещения внутрь куда-то 
пропадают. Снаружи – гангста, са-
дишься – как в шоурум «Икеи» попал: 

все просто, функционально, минима-
листично. Только, в отличие от «Икеи», 
по-прежнему доступно и с нами.

Минимализм на марше – пример-
но все кнопки по актуальной моде 
смыло, и за каждым чихом («Вклю-
чить кондиционер») добро пожало-
вать в медиасистему. Судя по тому, 
что регуляторы в ЕС этой темой уже 
озаботились и вопрос принудитель-
ного возврата к физическим клави-
шам в развитом мире уже в повестке 
дня, недовольны повальной «сенсо-
рикой» многие. Но пока никто никого 
не принуждает возвращать физиче-
ские кнопки, вот они и не возвраща-
ются – привыкаем тапать, свайпать 
и скролить ради простых действий в 
один клик.

Машина у нас семиместная, что 
резко увеличивает ее привлекатель-
ность в глазах отцов и матерей се-
мейств с числом детей больше двух. 
И семиместная она не только для 
красивого словца в таблице характе-
ристик и фирменном буклете, но во-
истину: мужчина средневзвешенного 
роста в районе 1,8 м на третий ряд 
заходит без особых усилий. Однако, 
конечно, этому человеку не стоит 
ждать там какого-то особого комфор-
та – ноги в идеале хорошо бы иметь 
покороче, да еще и согнуть. Но муж-
чины роста чуть ниже средневзве-
шенного, а еще лучше тинейджеры в 
третьем ряду ощутят себя ни в чем не 
ущемленными. Приятный бонус – за 
семиместность не надо доплачивать: 
GAC GS8 другим не бывает уже с ба-
зовой комплектации.

Пассажиры ряда среднего оста-
нутся весьма довольны: очень широ-
ко в плечах, очень свободно над голо-
вой, плюс ногам не мешают никакие 
выступы и тоннели. И даже задний 
торец бокса-подлокотника между 
передними креслами в кои-то веки 
сделан по уму – не торчит и не упи-
рается в колени среднего седока.

мотор, как у моей сони
Все ассоциации с американским ав-
топромом улетучиваются, когда за-
глядываешь под капот. Никаких тебе 
V6 и уж тем более V8. На дворе из-
лет эры даунсайзинга, поэтому мотор 
двухлитровый с наддувом и непо-
средственным впрыском. Двигатель 
работает в паре с 8-диапазонным 
автоматом, привод – полный. В циф-
рах: 231 сила, 380 Н*м тяги.

Все вышеперечисленное звучит 
не очень брутально, но на ходу GS8 
просто великолепен и способен уди-
вить любого. Мотору надо тащить на 
себе немалую «сухую» массу в 2 тон-
ны ровно. Подспудно ждешь, что он 
их не утащат. А он везет, и здорово! 
В среднем с нескольких попыток по 
GPS получается 8,9 секунды с 0 до 
100 км/ч.

Важный вопрос для такого боль-
шого авто – это, безусловно, расход. 
Производитель тут откровенностью 
не блещет и из паспортного расхода 
дает только смешанный: 10,1 л/100 
км. Мы проверили и намерили что-

то близкое: в реальных городских 
условиях порой можно уложиться 
в 10,5. И это удивляет: все-таки под 
нами две тонны кожи, хрома, «руби-
нов». Упоминаемый выше Escalade 
в схожем размере и дизайне тратит 
минимум вдвое больше. Что ж, это 
приятно.

С оглядкой на формат («большая 
статусная семейная машина») не 
стоит ждать от GS8 каких-то особых 
чудес на виражах и столь любимой у 
обзорщиков с YouTube «остроты от-
клика». Но разгоняется, едет, тормо-
зит и поворачивает GS8 куда лучше 
многих своих собратьев из Поднебес-
ной.

Ну и про деньги нужно погово-
рить. До 1 октября автомобиль стоил 

удивительно недорого – 3 899 000. 
Правда, за такую сумму покупатель 
не получит много (бес) полезных со-
временных опций вроде адаптивного 
круиз-контроля, распознавания до-
рожных знаков и удержания в полосе 
движения. За все эти прелести нужно 
было выложить 4 299 000 минимум. 
Платить или не платить за них – во-
прос гамлетовский.

А вот две оставшиеся комплекта-
ции (за 4 599 000 и 4 649 000 соот-
ветственно) глубоко факультатив-
ны и прямо совсем на вкус и цвет. 

Какого-то принципиально важного 
функционального оборудования там 

не добавляется, а без цветомузыки 
вида «головное освещение с функци-
ей приветствия» вполне можно про-

жить. А лишние полмиллиона – вот 
они. Сэкономлены и лежат на депо-

зите под 20 процентов годовых. Спа-
сибо вам, Эльвира Сахипзадовна, за 
такую высокую ставку.

Подлинное величие
Тест-драйверы наконец-то нашли лучший китайский кроссовер. Это GAC GS8
Не будем держать интригу и сообщим важную информацию  
в самом первом предложении: GAC GS8 – лучший* китайский 
кроссовер, который довелось откатать тест-драйверам «ПН» 
за последние два с половиной года (*если уж совсем начисто-
ту, есть один «китаец» получше, Lixiang L9, но он не продается 
в России официально, что автоматически исключает его из на-
шего рейтинга из-за проблем с обслуживанием и поддержкой). 
Так что же такого мы нашли в этом массивном, квадратном,  
с грозно нависающей боксерской челюстью внедорожнике  
от марки GAC, что сделали столь громкое заявление? Ниже – 
развернутый ответ на данный вопрос и еще много интересно-
го. А перед этим благодарность официальному дилеру бренда 
в Тольятти, компании «Автолидер», за предоставленную  
на тест машину.

Решетка радиатора в GS8 имеет бриллиантовые мотивы, 
которые плавно перетекают в премиальные матричные 
диодные фары и обыгрываются в задних не менее ди-
одных фонарях. Как тут не вспомнить классика: «Цепь 
на мне, сыпь лавэ!»

До 1 октября автомобиль стоил удивительно недо-
рого – 3 899 000. Правда, за такую сумму покупа-
тель не получит много (бес) полезных современных 
опций вроде адаптивного круиз-контроля, распозна-
вания дорожных знаков и удержания  
в полосе движения. За все эти прелести нужно 
было выложить 4 299 000 минимум.

Машина у нас семиместная, что резко увеличива-
ет ее привлекательность в глазах отцов и матерей 
семейств с числом детей больше двух. И семимест-
ная она не только для красивого словца в таблице 
характеристик и фирменном буклете, но воистину: 
мужчина средневзвешенного роста в районе  
1,8 м на третий ряд заходит без особых усилий.

Андрей Саймаков
saimakov@mail.ru
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

С сетью пекарен 
«Testo» у нас 
сложились слож-
ные отношения. 

Несколько лет назад ре-
цензенты пытались пообе-
дать в одной из ее точек, но 
наткнулись на такое хам-
ское поведение персонала, 
что, не дожевав невкусную 
еду и обжегшись чаем из 
неудобных стаканчиков, 
поспешили ретироваться. 
Разумеется, сей факт не мог 
остаться безнаказанным, 
и «Testo» заняло почетное 
место на «трибуне двоеч-
ников». С того момента все 
контакты с пекарней были 
прекращены, и мы вряд 
ли когда-нибудь зашли бы 
туда вновь, но тут «Testo» 
открыло собственную сто-
ловую.

Учитывая вышеописан-
ное, к порогу заведения ре-
цензенты подкатили в сме-
шанных чувствах: с одной 
стороны, прошло много 

времени, с другой – осадок 
остался. Тем не менее, мы 
решили быть максимально 
беспристрастными, поэто-
му спокойно отнеслись к 
препятствию в виде стре-
мянки и женщины на ней, 
которые перегородили 
вход в общепит. Дама ре-
шительно натирала стекло 
входной группы, не заме-
чая гостей.

– Можно пройти? – на-
стороженно спросили мы, 
готовясь, как в былые годы, 
к словесной перепалке. От-
вет же был максимально 
позитивен.

– Всенепременно! – вос-
кликнула женщина, соско-
чила с высокой ступеньки 
и отодвинула стремянку 
с редким проворством. – 
Милости просим и прият-
ного аппетита!

После такой встречи 
мы вошли в обеденный зал 
в приподнятом настрое-
нии. И тут же оно подня-

лось еще выше, оттого что 
дизайн интерьера столо-
вой оказался очень при-
влекательным. В отделке 
использованы стильная 
плитка и панели под дере-
во, за освещение отвечают 
симпатичные абажуры, и 
со всем этим отлично со-
четаются мебель и декор 
стен.

В общении с персона-
лом раздаточной проблем 
тоже не возникло. Дамы 
были приветливы и бы-
стро выдали нам тарелки 
с грибным супом и туше-
ной капустой с куриными 
купатами. Также мы при-
хватили салат из редиса 
с яйцом и стакан морса, в 
котором плавала огромная 
клубника. Заплатив на кас-
се 349 рублей 50 копеек за 
набор, мы уселись и при-
нялись дегустировать. 

Если тезисно, то готовят 
в «Тесте» довольно непло-
хо. Салат удивил неожи-
данным приятным после-
вкусием, природу которого 
мы не смогли определить. 
Грибному супу немного не 
хватало соли, но солонка и 
перечница на столе испра-
вили положение. Тушеная 
капуста и вовсе была при-
готовлена идеально, и мы 
отведали ее с особым удо-
вольствием.

Вот с купатами немного 
не задалось. Приготовили 
их хорошо, но красивые и 
сочные сардельки оказа-
лась совершенно остыв-
шими, что помешало пол-
ноценному восприятию 
вкуса. Да, возле кассы име-
лась микроволновка, но к 
этому моменту она была 
окружена посетителями, и 
мы решили не толкаться.

В итоге столовая 
«Testo» получает чуть на-
тянутые четыре «кружки» 
рубрики, тем самым реа-
билитируя всю сеть этого 
бренда в наших глазах.

Столовая «TesTo»

Запоздалая реабилитация

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

филе куриное по-
снежински – 154 рубляс 8.00 до 18.00

8-800-222-84-54Южное шоссе, 24

Рецензенты тоже 
люди: несмотря на 
то, что их взгляд в 
основном остается 

максимально трезвым, вре-
мя от времени происходят 
события… Короче говоря, 
встреча иногороднего дру-
га пошла не по плану, и на 
следующий день, некрепко 
стоя перед дверьми кафе 
«20 франков», мы задава-
лись лишь одним вопро-
сом: «А сюда пускают в та-
ком виде?»

Пустили. Более того, 
официантки даже виду не 
подали, ведя себя так, слов-
но мятые посетители в пи-
жамных штанах и сланцах 
– это нечто само собой разу-
меющееся. Но нам все равно 
было неловко, поэтому бар-
ное меню было отложено в 
самый дальний угол стола в 
качестве демонстрации са-
мых чистых помыслов. 

Как сказано в одном из-
вестном фильме, «с похме-

лья хочется съесть какую-
нибудь гадость». В кафе 
«20 франков» гадостей не 
готовят, и изучение прей-
скуранта затянулось. Пер-
вым с заказом определил-
ся наш иногородний друг.

– Сегодня четверг, – 
сказал он. – А это рыб-
ный день. Значит, я буду 
ароматный рыбный суп 
(470 рублей) и филе су-
дака (600). И еще хочет-
ся чайник черного чая с 
бергамотом (150). Только 
принесите пожалуйста его 
поскорее, а то пить очень 
хочется.

– А мне как можно 
быстрее газированную 
«Волжанку» (150 рублей), 
– ожил автор текста. – И, 
наверное, я съем тыквен-
ный крем-суп с креветкой 
(380), а еще пасту карбо-
нара (430).

Как и просили, жид-
кости оказались на столе 
немедленно. Шипящая 

газировка и крепкий ду-
шистый чай слегка успо-
коили организмы гостей, 
и те позволили себе рас-
слабиться.

– Слушай, а до чего 
же уютное кафе! – сказал 
гость Тольятти, крутя го-
ловой во все стороны. – 
Честно говоря, не думал, 
что у вас есть заведения с 
таким отличным интерье-
ром.

– Да вы там в своей 
столице, вообще… – начал 
было пикироваться про-
винциал, но тут подали 
первое.

Аромат рыбного супа 
буквально одурманил, и, 
несмотря на высокую тем-
пературу похлебки, мо-
сквич жадно глотал ложку 
за ложкой. 

– Хочешь верь, хочешь 
нет, но мне конкретно лег-
чает! – заявил он, съев по-
ловину порции и вытирая 
пот со лба.

Тольяттинец же сдер-
жанно поглощал свой 
крем-суп, который нежно 
растекался по организму 
букетом вкусов. Бонусом 
этого блюда стала огромная 
упругая креветка, обнару-
женная на дне тарелки. 

Появилось второе. Ды-
мящееся и рассыпчатое 
филе судака восхитило 
вначале размером, а затем 
и вкусом. Гость так смако-
вал каждый кусочек, что 
принимающая сторона не 
удержалась и похитила у 
него немного рыбного ла-
комства. Ох, как оно было 
прекрасно! Впрочем, паста 
карбонара тоже радовала 
мягкими ароматами и пи-
кантным послевкусием.

И вот из дверей «20 
франков» вышли два со-
вершенно здоровых че-
ловека, а в копилку кафе 
улетает очередной выс-
ший балл самой трезвой 
рубрики.

Кафе «20 франКов»

Приходите полечиться

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

стейк «нью-Йорк» – 
1650 рублейс 11.00 до 23.00

55-88-78Белорусская, 13
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Если к вам относятся хотя бы два пункта –  вам поможет банкротство и руководитель правового  
отдела тПП г. тольятти Елена Петрушова!

Вам подходит банкротство, если
1. Вы не рассчитали силы по кредитам и не справляетесь  
с платежами  
2. Вас достали ежедневные звонки коллекторов, а банки хотят  
подать в суд  
3. Вы взяли микрозаем, чтобы перекредитоваться и выплатить 
старый кредит

4. Взяли кредит на бизнес, но по разным причинам ваше дело прогорело  
5. Приставы собираются арестовать ваше имущество и забрать его

Согласно 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)»
все физ. лица имеют законное право объявить  
о банкротстве и списать кредитные долги.

банкротство – это выход!


